

En curso

TÍTULO: Hacia ambos lados de la cordillera: proceso de re-construcción de la identidad de los migrantes y su relación con los procesos de integración social

PALABRAS CLAVE: Migración, identidad, integración, Argentina, Chile

DOCTORANDA: María Florencia Jensen

DIRECTORA: Dra. Carolina Mera

INSTITUCIÓN: Facultad de Ciencias Sociales, UBA; Instituto de Investigaciones Gino Germani (IGG)

Problema, objetivos y métodos de la investigación

La migración internacional ha sido un rasgo persistente en la historia de los países de América Latina. En las últimas décadas, tanto la migración intrarregional como la emigración hacia el exterior del continente adquieren preponderancia y dinamismo.

En el marco de los países del Cono Sur, la Argentina y Chile han tenido un diferente comportamiento respecto del fenómeno migratorio: mientras que la Argentina fue históricamente uno de los países con mayor número de inmigrantes de la región, Chile no se caracterizó por ser un país receptor de grandes contingentes de inmigrantes.

Sin embargo, los movimientos migratorios hacia ambos lados de la Cordillera de los Andes han estado presentes en la historia de las relaciones entre ambos países, aunque, sin duda, las características que asumen no son las mismas: hablar de la migración de chilenos/as hacia la Argentina no es lo

mismo que hablar de la migración argentina hacia Chile. Es por ello que conocer las características que presentan ambas migraciones nos permitirá dimensionar este fenómeno y los impactos que tiene en cada uno de los países; y, en especial, nos brindará la posibilidad de conocer los procesos de reconstrucción de la identidad del migrante en su nuevo espacio sociocultural y cómo se relaciona ello con sus prácticas de integración social.

Precisamente, el objetivo general de esta tesis es contribuir a la comprensión de ese proceso de reconstrucción de las identidades socioculturales de los inmigrantes chilenos en la Argentina (Ciudad de Buenos Aires) y de los argentinos en Chile (Santiago de Chile), explorando la relación con los modos de integración social de dichos migrantes en las sociedades receptoras.

Los objetivos específicos son: 1) conocer las características socioculturales del inmigrante chileno en la Argentina y del argentino en Chile; 2) analizar el proceso de reconstrucción de la identidad de los inmigrantes argentinos residentes en la Ciudad de Santiago y de los chilenos que residen en la Ciudad de Buenos Aires y en el Gran Buenos Aires; 3) identificar las prácticas cotidianas que desarrollan los migrantes y que inciden en la reconstrucción identitaria sociocultural; 4) conocer las formas, estrategias y prácticas de integración social de los inmigrantes en el marco de dicho proceso de reconstrucción identitaria sociocultural.

Esta investigación se propone un abordaje metodológico de tipo cualitativo. La unidad de análisis para las entrevistas semiestructuradas (primera etapa) y en profundidad (segunda etapa) estará dada por los sujetos migrantes con similares características: por un lado, se tomará un conjunto de casos de inmigrantes chilenos/as residentes en la Ciudad de Buenos Aires y en el Conurbano; y por el otro, un conjunto de inmigrantes argentinos/as residentes en la Ciudad de Santiago.

Publicaciones de resultados parciales y finales

Jensen, María Florencia (2009a), “Si vas para Chile... Integración social de los inmigrantes: entre la exclusión y la inclusión, entre la visibilidad y la invisibilidad”, ponencia presentada en el XXVII Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología (ALAS), Buenos Aires, septiembre.

————— (2009b), “Migración Argentina en Chile: Integración e Identidad”, ponencia presentada en el Seminario Internacional “Nuevas Trayectorias de las Migraciones Internacionales en América Latina y Europa”, Buenos Aires, CONICET, Instituto Multidisciplinario de Historia y Ciencias Humanas, Departamento de Investigaciones Geográficas (DIGEO), noviembre.

contacto: Florencia Jensen
florencijensen@gmail.com
